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الفعلُ المُضارِعُ الصَّحيح الآخر

* النِّتاجات التَّعليميَّة:
- يتعرَّفُ علامات رفعِ الفعلِ المضارعِ وإعرابه.
- يتعرَّفُ علامات نصب الفعلِ المضارعِ وإعرابه.
- يتعرَّفُ علامات جزم الفعلِ المضارعِ وإعرابه.

تذكَّر أنَّ: 
- حروف العلَّة: الألف، والواو، والياء.
- الحروف المضارعة هي: (ن) (أ) (ت) (ي)، مثال: نلعب/ ألعب/ تلعب/ يلعب.

أ) الفعلُ المُضارعُ: يأتي على ثلاثَةِ أحوالٍ: 

مرفوع
مجزوم
منصوب






1) الفعل المضارع المرفوع:
	الفعل المضارع

	- الضَّمَّة الظَّاهرة

	تكونُ علامةُ رفعِ الفعل المضارع الضَّمَّة الظَّاهرة
إذا كانَ صحيحَ الآخر

	أمثلة:
1- نُرَحِّبُ بضيوفنا الكرام.
2- أُجيبُ عنِ الأسْئِلَةِ بِمهارةٍ.
3- هِيَ تَبْتَعِدُ عَنِ الطَّريقِ المُظْلِمِ.

* لو نظرْنا إلى الأفعال المخطوط تحتها سَنُلاحظُ أنَّها أفعال مُضارعة صحيحة الآخر، ولم تُسْبَقُ بحرفِ نصبٍ أو جزمٍ، لذلك جاءت مرفوعة وعلامة رفعها الضَّمَّة الظَّاهرة.



[bookmark: _Hlk128475486]* إعراب الأمثلة السابقة: 
1- نرحِّبُ: فعل مُضارع مرفوع وعلامة رفعه الضَّمَّة الظَّاهرة على آخره.
2- أُجيبُ: فعل مُضارع مرفوع وعلامة رفعه الضَّمَّة الظَّاهرة على آخره.
3- تبتعدُ: فعل مُضارع مرفوع وعلامة رفعه الضَّمَّة الظَّاهرة على آخره.








2) الفعل المضارع المنصوب:
* يُنْصَبُ الفعلُ المُضارعُ إذا سُبِقَ بأحدِ حُروفِ النَّصبِ وهي: 
	أنْ
	لَنْ
	كي
	حَتَّى
	لام التَّعليل


	الفعل المضارع

	- الفتحة الظَّاهرة

	تكونُ علامةُ نصب الفعل المضارع الفتحة الظَّاهرة إذا كانَ صحيحَ الآخر

	أمثلة:
1- لَنْ تَعْلَمَ الحقيقةَ.
2- يجبُ أنْ تحاولَ جاهدًا للوصول إلى حلمِك.
3- غادَرْتُ باكِرًا؛ لأجهِّزَ للحفلِ.

* لو نظرْنا إلى الأفعال المخطوط تحتها سَنُلاحظُ أنَّها أفعال مُضارعة صحيحة الآخر سُبَقَتْ بحرفِ نصبٍ، لذلك جاءت منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظَّاهرة.



* إعراب الأمثلة السابقة: 
1- لنْ: حرف نصب
     تعلمَ: فعل مضارع منصوب بِـ (لن) وعلامة نصبه الفتحة الظَّاهرة على آخره.
2- أَنْ: حرف نصب
     تحاولَ: فعل مضارع منصوب بِـ (أَنْ) وعلامة نصبه الفتحة الظَّاهرة على آخره.
3- ل: لام التَّعليل حرف نصب
     فعل مضارع منصوب بِـ (لام التَّعليل) وعلامة نصبه الفتحة الظَّاهرة على آخره.



3) الفعل المضارع المجزوم:
* يُجْزَمُ الفعلُ المُضارعُ إذا سُبِقَ بأحدِ حُروفِ الجَزمِ وهي: 
	-	لمْ / لا النَّاهية/ لام الأمر
	


	الفعل المضارع

	- السُّكون

	تكونُ علامةُ جزم الفعل المضارع السُّكون 
إذا كانَ صحيحَ الآخر

	مثل:
1- لَمْ يَرْفَعْ زيدٌ حقيبته.
[bookmark: _Hlk128475876]2- فلتغفرْ لِمَنْ أخطأ بحقِّكَ.
3- لا تأكلْ الطَّعامَ المكشوفَ.
* لو نظرْنا إلى الفعلِ المخطوط تحته سَنُلاحظُ أنَّهُ فعل مُضارع صحيح الآخر، سُبَقَ بحرفِ جزمٍ، لذلك جاء مجزومًا وعلامة جزمه السُّكون.



* إعراب الأمثلة السَّابقة:
1- لم: حرف جزم ونفي
     يرفع: فعل مضارع مجزوم بِـ (لم) وعلامة جزمه السُّكون.
2- ل: لام الأمر حرف جزم
[bookmark: _Hlk128477434]     تغفرْ: فعل مضارع مجزوم بِـ (لام الأمر) وعلامة جزمه السُّكون.
3- لا: لا النَّاهية حرف نهي وجزم
     تأكلْ: فعل مضارع مجزوم بِـ (لا النَّاهية) وعلامة جزمه السُّكون.

*** ملاحظة: إذا جاء الفعل المضارع الصَّحيح الآخر مجزومًا ومتبوعًا بساكن، فإنَّنا نكسر آخر الفعل وذلك لمنع التقاء السَّاكنين.
مثال: لم تمنعِ الْعاصفةُ جهازَ الأمنِ العامِ من تقديمِ الخدماتِ للموطنينَ. (الأصل= لمْ تمنعْ الْعاصفةُ(
* الفرق بين (لا) النَّاهية و(لا) النَّافية:
	(لا) النَّاهية
	(لا) النَّافية

	يأتي بعدها فعلًا مُضارعًا مجزومًا بالسُّكون
	يأتي بعدها فعلًا مُضارعًا مرفوعًا بالضَّمَّة

	تُعربُ (حرفَ نهيٍ وجزمٍ)
	تُعربُ (حرفَ نفيٍ)

	نتحدَّث فيها عن المخاطب
	نتحدَّث فيها عن الغائب

	مثال: لا تلعبْ بالكهرباء (أنتَ)
	مثال: لا يلعبُ محمَّدٌ بالكُرةِ (هو)



* التَّدريبات:
أ) اضبط آخرَ كل فعل مُضارع صحيح الآخر في النَّصِّ الآتي:
	      والَّذي نُريدُ أن نؤكِّدَه أنَّنا نعيشُ في أجسامِنا غُرباءَ عنها. إنَّ جسمَنا كالمنزلِ الَّذي نسكُنُهُ، بناهُ غيرنا وسكنَّاهُ، وفوقَ ذلكَ نحنُ سكنَّاهُ ولسنا ندري ولا ندركُ ممَّا يجري في داخله شيئًا، لا في هضمٍ، ولا دورة دمٍ، ولا تنفُّسٍ. هذا الخلقُ عصيٌّ على الفهمِ، فلنقِفْ به عند الوصف، ولا تقلْ بعدَ ذلكَ شيئًا.



ب- أعرب الأفعال الآتية إعرابًا تامًّا:
[bookmark: _Hlk54261640]- نُريد: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
- أن: حرف نصب
  نؤكِّده: فعل مضارع منصوب بـ (أن) وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
- لا: حرف نفي
  ندرك: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
- فلنقف: لام: لام الأمر حرف جزم
 نقف: فعل مضارع مجزوم بـ (لام الأمر) وعلامة جزمه السكون الظاهر           
- لا: حرف نهي وجزم
 تقل: فعل مضارع مجزوم بـ (لا الناهية) وعلامة جزمه السكون الظاهر
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